
「深中通道
開通以來，極大地

提高了灣區城市群的交通便利性。
從深圳到中山的車程由以往的2小時
縮短至半小時，這為粵港澳大灣區
的 『一小時生活圈』 打下了堅實的
基礎。香港居民可以更便捷地北上
就業創業、洽商投資等。」 中山大
學港澳珠三角研究中心教授鄭天祥
表示，深中通道的開通促進了粵港
澳合作，也為港澳青年創新創業提
供了更多機會。目前深圳、中山、
江門、珠海等都面向符合條件的港
澳青年創業者提供扶持政策，有助
於港青加快融入灣區內地城市發
展。

「深中通道還推動了香港與內
地的人文交流。隨着交通網絡的完
善，大灣區城市間的互動進一步加
深，未來將有更多香港的學生和青
年北上，這為香港居民提供了更多
的發展空間。」 鄭天祥稱，以 「總
部+基地」 「研發+轉化」 「鏈主+
配套」 等搭配組合，共同做大經濟
增量，這對於港商北上投資也是一
大利好。

大公報記者方俊明

深中通道開通四個月
車流量超千萬架次

珠江口築1小時旅圈 灣區遊更吸引
6月30日開通至7月30日「滿月」

日均車流超10萬車次

累計車流超過
300萬車次

6月30日至10月7日「百日」

累計車流約
890萬車次

10月1日至7日國慶期間

車流約為106萬車次

其中10月1日達15.5萬車次
創下開通以來單日車流新高

環比增長56.27%

6月30日開通至
10月25日中午12時

累計車流突破
1000萬車次

大公報記者
方俊明整理

深中通道
車流量變化

「吃乳鴿看絕美晚霞」 「 『特種兵』 旅行當天
來回」 ……社交平台上，中山旅遊熱度不斷，充滿
熱情的灣區遊客好奇地探索中山的每一個角落。數
據顯示，作為深中通道開通後迎來的首個長假，國
慶黃金周（截至7日12時），中山市累計接待遊客
超340萬人次，較2023年按可比口徑上升近
102%；實現旅遊收入近20億元人民幣，較2023年
按可比口徑上升95%以上。

深中通道正在推動珠江口兩岸形成 「1小時旅
遊圈」 ，粵港澳多市 「一程多站」 線路受青睞。
「深中通道促使深圳、中山之間車程由2小時縮短
至半小時內、珠海和江門至深圳的車程從2小時以
上減至1小時內，對於 『港車北上』 也十分便利，
也吸引更多港人遊覽周邊城市。何況，深中通道本
身壯觀的景象，也成為許多遊客的新增打卡點。」
香港居民陳磊告訴記者，深中通道推動灣區 「一程
多站」 遊日趨火熱，這涵蓋了深圳、江門、中山、
惠州等城市。

目前，灣區城市文旅部門已聯合推出多條主題
鮮明的跨市聯遊線路。其中，江門攜手深圳機場合
作開通 「深江空港快線」 ，開發 「航空＋旅遊」
「航空＋特產」 「航空＋文化」 等線路。中山市文

化廣電旅遊局推出深中經典景區暢遊風味
行、多彩風情體驗遊、嶺南水鄉田園沉醉遊
等10條精品旅遊線路。目前，珠江口東西岸城市群
正加強產業發展協同，加速實現旅遊資源共享、客
源互送，全力推進粵港澳大灣區世界級旅遊目的地
建設。

深圳居民何先生告訴大公報記者： 「深中通道
的開通拉近了兩地距離，中山等珠江西岸地區成為
很多深港居民出遊首選地，既能在路上欣賞 『超級
大橋』 ，也能在珠江西岸領略休閒放鬆生活氛
圍。」

有分析指出，隨着入境免簽便利政策擴大，深
中通道有望磁吸國際遊客，擴展大灣區旅遊市場客
源，高標準文旅產品的開發，成為大灣區旅遊業高
質量發展的聚寶盆。

深中貨物運輸成本降低20%
同時，深中通道令物流降本增效的作用逐步顯

現。有貨運平台數據顯示，深圳與中山之間的貨運
每單貨物的運輸成本降低20%，從中山全程高速去
深圳冷鏈物流批發市場所有費用統計起來可以節省
約三分之一。

深中通道自
今年6月30日開通
近四個月以來車流量
保持高位運行，屢創新
高。廣東省交通運輸廳25
日公布，截至10月25日中午
12時，深中通道累計車流量突破
1000萬車次。而深中通道南沙線亦即
將通車，將進一步促進灣區互聯互通。

深中通道開通以來，讓珠江口東西兩岸
的 「深莞惠」 與 「珠中江」 兩大城市群實現了跨
海直連，推動珠江口兩岸形成 「1小時旅遊圈」 ，促
使大灣區變 「小」 ，並拓展了一程多站遊，讓客流、物
流、資金流、信息流更加暢通，成為提升區域旅遊品牌影響
力的重要引擎，助力粵港澳旅業合作更上層樓。

大公報記者 方俊明中山報道
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▲深中通道車流量
累計突破1000萬車
次。

大公報記者
方俊明攝

用好深中通道
車流量變客流量
中山國慶遊客猛增
•作為深中通道開通後迎來的首個長
假，國慶黃金周（截至7日12時）中
山市累計接待遊客超340萬人次，較
2023年按可比口徑上升近102%；實
現旅遊收入近20億元，較2023年按
可比口徑上升95%以上。

美食名片受追捧
•石岐佬中山菜館創辦人張偉雄說，
深中通道開通以來飯店客流量大增，
尤其在節假日期間，不少遊客專程驅
車來品嘗中山美食， 「要守住這一波
熱度、打響中山的美食名片。」

資料來源：新華社

農文旅融合發展
•中山市南朗街道崖口村距深中通
道西落腳點馬鞍島僅十餘公里，是
全國文明村，也是遠近聞名的 「網
紅村」 ，古村文化、水田、紅樹林、

海灘等特色旅遊資源豐富，以農文旅
融合發展為導向，來自香港、深圳等珠

江口東
岸 城 市

的 遊 客 越
來越多，接

待量創新高。

▲

國慶期間擠滿遊人
的崖口村稻田。

▲國慶期間，非遺巡遊在中山
影視城上演。
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隨着深中通道建成通
車，香港與深圳以及中山

連為一體，廣深港、廣珠澳兩大科技創新
走廊通過深中通道接上「A」字形的關鍵一
橫， 「香港科創＋中山製造」 聯動半徑進
一步縮短，珠江口東西兩岸的產業協同上
演新的 「雙城記」 。

「就是這片手掌般大小的芯片，一年
內產品性能驗證和迭代100多次，做成空間
電池後能使用15年以上。」 在中山德華芯
片技術有限公司的展廳，公司副總經理劉
建慶介紹，空間電池芯片是衛星電源系統
的核心，德華芯片批量生產的砷化鎵空間
太陽電池芯片，最高效率可達32%，打破
國外技術壁壘。

立足產業前沿，德華芯片近期與香港
城市大學材料科學與工程系葉軒立教授團
隊啟動鈣鈦礦多結疊層太陽電池研發項
目。 「通過這次產學研合作，我們希望能
把鈣鈦礦太陽能電池和砷化鎵空間太陽能
電池進行技術上的結合，然後形成一款成
本更低，效能更高的空間用太陽能電池，
滿足未來空間能源的大批量生產。」 劉建
慶說。利用製造業優勢，港澳優質創新要
素在中山匯聚，重要科技成果落地轉化，
實現創新協同，加快搶佔戰略制高點。
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A 1 要聞

30歲以下港青申公屋 五年大減46%

Ta Kung Pao

一九○二年創刊於天津 獲特許在內地發行

甲辰年九月廿四日 第43540號
今日出紙二叠六張 零售每份十元

香港特區政府指定刊登法律性質廣告之有效刊物

2024年10月26日 星期六

國務院任命岑浩輝為澳門第六任行政長官A2

▲30歲以下青年不再「躺平」，公屋申請數字五年間大減46%。

▲

國慶
期間中山

舉辦的美食文
化周活動現場。

【大公報訊】記者王亞毛報道：房屋局局長
何永賢昨日在社交網站表示，很多人以為 「公屋輪
候隊伍越來越長」 、年輕人 「18歲後第一件事排
公屋」 ，但事實是否如此？她說檢視過去五年的數
據，即是由2020年至2024年，公屋輪候冊不論是
整體一般申請數目，或是30歲以下年輕人的申請
數目，全部都有顯著下降。30歲以下青年的一般
申請者及非長者一人申請個案，分別下跌約46%
及22%。而在資助出售房屋買家中，青年一直佔
較大比例，例如一手居屋單位買家有約50%是40

歲以下青年，約80%的 「白居二」 單位買家是40歲
以下，而過去 「港人首次置業計劃」 單位的申請人
以及最終買家，亦有約八成半是40歲以下的青年。

何永賢說，從這些數據可見，公屋輪候隊伍
過去五年實際明顯縮減，而青年置業的實例，
也一再見於居屋、白居二和首置項目。立法會
議員梁文廣回應表示，公屋輪候隊伍縮短，除
了因為整體房屋供應增加，還因為越來越多青年
把握時機向上流動，並非坊間所說的
「躺平」 。 A3

入境免簽不斷放寬 灣區旅業向全球招手
強強聯手


